

SU OROIPONES,
PAO ANTICIPADO)

En toda España. Ptas. 1'25
Número suelto. » 0'05
Id atrasado » 0'10

EL LIBERAL PALMESANO

REDACCION Y ADMINISTRACION
S. Pedro Nolasco, 7

DIRECCION TELEGRAFICA:
LIBERAL—PALMA

Anuncios y suscripciones al Administrador, Corresponsales y en las principales Agencias.

DIARIO LIBERAL DINASTICO ILUSTRADO

Edicion de la tarde para Palma

CALENDARIO Americano

PARA 1897

Desde un real hasta cuatro los encontrarán en la calle de Palacio, número 4, frente la Diputación Provincial.

También hay *tacos ó blocs* á 20 céntimos de peseta uno.

TALONARIOS para el sorteo de Navidad

Se venden en la imprenta de este periódico y en la calle de Palacio número 4, frente la Diputación Provincial.

QUIEN NO ANUNCIA NO VENDE

Centro de Anuncios

DE

Miguel Capó

Arrendatario de la sección de anuncios y reclamos de los periódicos EL LIBERAL PALMESANO, La Almudaina, La Última Hora y Heraldo de Baleares.

Se admiten anuncios para los demás periódicos.

Anuncios para la línea de Ferro-carriles é interior de vagones.

Se facilitan medios de anunciar en esta isla y continente.

21—Luz—21

Calendario ZARAGOZANO

para el año 1897

Se vende en la tienda de Rotger, calle de Palacio, número 4, frente la Diputación Provincial.

Aprovechar el tiempo

(De El Día)

Confirman los telegramas de Cuba las apreciaciones que ayer consignamos. Maceo abandonó su guarida de las Lomas, pasó la trocha, reunió gente, se preparaba para un golpe de gran resonancia en la provincia de la Habana, golpe que, de acuerdo con la junta separatista de los Estados Unidos, debía coincidir con la lectura del Mensaje de Cleveland, y la casualidad y los soldados de San Quintín destruyeron el plan, acabando con la vida del cabecilla, sin que el general Weyler se enterara hasta que todo hubo terminado. ¡Loado sea Dios! ¡Bendita sea la Purísima Concepción, que ha evitado á España un día de vergüenza, de luto, de lágrimas, de acerbos dolores para el pueblo y para el Ejército.

Todos los pueblos de España muestran su entusiasmo. Todos los españoles vitorean al Ejército. Toda la prensa contribuye con las frases más calorosas á fortificar ese renacimiento de las energías y del espíritu de la Patria. Nadie habla de generales, ni de planes, ni de trochas, ni de estrategia, ni de organización, ni de previsión, ni de policía, ni siquiera de policía, que es lo único gubernativo que ha habido en Cuba desde el día 4 hasta el combate de Punta Brava, pues los confidentes anunciaron que Maceo se marchaba de las Lomas, y no fueron creídos! En cambio, todo el mundo habla de la dicha casualidad acaecida, del valor de los soldados, del accidente de encontrar á los rebeldes la colum-

ma del comandante Cirujeda, y de la importancia que puede tener la muerte de Maceo.

Lo personal y lo fortuito, lo inesperado y meramente circunstancial, ha venido á ser lo fundamental, lo trascendental, después de cerca de dos años de guerra, de enviar doscientos mil hombres y de gastar mil millones. A no pocas meditaciones se presta la esterilidad de los grandes preparativos y el fruto de lo imprevisto y accidental.

Importa mucho no perder el tiempo. Los rebeldes han de hacer esfuerzos para aprovecharlo en su beneficio, á fin de que puedan tener razón los que desde Nueva York declaran que las cosas no han de cambiar con la muerte de Maceo. Urge acelerar las operaciones. Urge por la crisis en que está la insurrección, y urge tanto, ó más si cabe, por el estado de opinión en la República norteamericana. Fracasada la combinación de la lectura del Mensaje de Cleveland con el ataque proyectado á los arrabales de la Habana, los periódicos yankees extremarán sus groserías, los senadores aumentarán sus imprudencias, y unos y otros tratarán de crear una situación más violenta de la que existe en las relaciones entre España y aquella nación.

No habrá suceso que contrarreste mejor esta incisa campaña de la codicia, de la deslealtad y de las malas pasiones contra nuestro noble pueblo, que aquel que puedan lograr los generales y los soldados españoles con la victoria. El talento de los primeros, el valor de todos, han de ser los medios más eficaces para dar en tierra con todas las conspiraciones contra la Patria.

Y para eso es preciso que el Gobierno no descanse, que prevea, que tenga el sentido de la realidad, que sea verdaderamente Gobierno.

El espíritu público renace, las circunstancias nos favorecen, el caudillo más temible, de la insurrección ha muerto, tenemos en Cuba, doscientos mil hombres. Es preciso aprovechar todo eso; es preciso aprovecharlo pronto.

El premio... gordísimo

¡Maceo ha muerto! *Requiescant in pace.*
Una bala enemiga... suya, en refiada acción, le mandó á la eternidad desde Punta Brava, sin cartas de recomendación.

En la Punta, pues... le dieron la *puntilla*. Hay quien aún duda de que le hayan matado, porque otras veces se le ha dado por muerto y ha vuelto á reaparecer al poco, vivito y coleando. Así es que, como precaución, muchas personas esperan que pasen ocho días, ó que se repartan esquelas para convencerse de que Maceo no está en este mundo ni en el otro, sino en el de más allá.

Como en este último no tienen corresponsales los periódicos de mayor circulación, no hay manera de saber si ha pasado ya la trocha de Pero Botero y se ha internado en las provincias del infierno.

Porque si no, ya les hubiera mandado un *bóvido grama*, con detalles extensos de su paso. Todo el mundo viejo, y gran parte del nuevo, está conforme en quien ha dado el gran paso en esta ocasión, en España. Porque con el Mensaje de Cleveland, que es una verdadera trocha que nos preparaban los yankees, la situación de nuestro país había empeorado tanto, que se hacía preciso, para salvarla, llamar á un buen Cirujano ó Cirujeda.

Sólo así podíase contestar cumplidamente á los norte-americanos, padrinos impenitentes de las partidas insurrectas, que con este golpe, han quedado *partidas*... por la mitad.

Si, como se dice, Maceo era el alma de la insurrección cubana, ésta ha perdido el alma. Y un cuerpo, aunque sea de ejército, que pierda el alma, no puede vivir... sino es en presidio, donde están los *desalmados*.

¡A la cárcel, pues, con ellos! Y, continuando en estas lucubraciones filosóficas, si el cabecilla mulato era, como piensan otros, el brazo derecho del enemigo al perderlo quedó merco. Y por consecuencia debe ser declarado inútil para el servicio de las armas, y más para las prohibidas, que son las que usa el adversario.

No sé si en la manigua pensará de esta manera y tendrán en su discurso esta lógica abrumadora; pero si nuestros valientes soldados siguen empleando los medios de persuasión, y de persecución, que ahora emplean, acabarán por convencerlos á la fuerza... armada, ya que aquellos no saben el adagio castellano que dice: *la mejor raxon es la espada*.

Y ¡sino, el Meuser! Mucho hemos adelantado con la derrota y muerte de Maceo, aunque los rebeldes confíen en los norte-americanos. Por de pronto les hemos desconcertado... el brazo derecho y les hemos hecho perder el *norte*. Después tal vez pierdan á los ame-

ricanos también, y se queden á la poste sin norte... americanos.

¡Un paso más y todo se acabó! ¡Carambal! ¡Que por algo habrá mandado España á la isla de Cuba tantos hombres armados!... ¿Creyeron ellos que eso eran tonterías y armas al hombre?

Día habrá de llegar en que viéramos los resultados efectivos de tanto sacrificio y de tanta sangre vertida en defensa de una causa que trae tan malos efectos.

España está de plácemes. Esa victoria brillantísima alcanzada por nuestras armas es el verdadero premio de la lotería que nos ha tocado á todos.

Porque todos llevamos en esa jugada una participación. La del honor.

J. ROIG BATALLER

El proceso de los anarquistas

Barcelona 12.

A las personas que habíamos sido citadas á la biblioteca de la capitán general para que nos enterásemos del curso que sigue en el consejo de guerra la vista de la causa contra los anarquistas, se nos ha dado lectura de las cuales entresaco lo siguiente:

Anoche, poco antes de terminar la sesión, algunos defensores propusieron pruebas.

El capitán Sr. Ricart presentó una nota pidiendo la ratificación de trece censados. Además, y porque afectaba á Corominas pidió que Ascheri señalase entre todos los procesados á Clemente Valls.

A esto se le contestó que la ley impedía lo último, y que con arreglo al art. 554 del Código, no podía examinarse más que á los testigos ratificados.

Al suspenderse la sesión, el defensor de Corominas pidió lectura del recurso que formuló en el plenario y de la resolución que hubiese recaído.

La presidencia accedió en seguida, pero se notó que el recurso no está unido á los autos.

Después se accedió á practicar la prueba anteriormente propuesta.

La sesión de hoy se abrió á las nueve de la mañana y empezó con el examen de testigos.

El primero en comparecer fué D. Antonio Tressols, quien preguntado por el asesor acerca del procesado Juan Sala, dijo constarle que asistió á las reuniones públicas del Centro de Carreteros, y que era compañero de Ripoll, Casanovas, Arch y otros anarquistas.

Añadió que le había visto asistir á reuniones del mismo carácter, celebradas en el teatro Calvo y Vico, Circo Ecuatror y Circo Barcelonés.

A las preguntas del defensor de Clemente Valls, hechas con objeto de que explicara el Sr. Tressols que entiende por tendencia anarquista, contestó al interrogado que la sociedad de cerrajeros se dividió en dos partes, socialista una y anarquista otra, siguiendo Valls el último grupo.

Como el defensor insistiera en que el señor Tressols dejaba incontestada su pregunta, el presidente recabó su derecho de encauzar los interrogatorios, negándose á acceder á lo que pedía la defensa.

Luego el asesor interrogó al testigo acerca de Jaime Roca, contestando el Sr. Tressols que le tenía por anarquista, y que sabía que se reunían en su casa desde hace un año varios sectarios de acción, entre ellos Serafin Tort, Alsina, un carretero apodado *Mench*, lo cual lo sabe por haberse manifestado los agentes que vigilaban la vivienda de Roca.

Examinado después el testigo propuesto por la defensa de Corominas, David Ferrer, dijo que conoce al procesado desde hace diez años, y que están unidos por muy estrecha amistad.

Añade que Corominas profesaba ideas avanzadas, y que hasta hace poco fué republicano centralista; pero que á fines de 1895 dejó de pertenecer á dicho partido y cambió de ideas, y se dedicó á los estudios sociológicos.

Añadió que iba al Centro de Carreteros con objeto de ilustrarse y preparar la materia de una obra que escribía con el título de *Sociología de las muchedumbres*.

Contestando á las preguntas del asesor, declara el testigo que Corominas concurría al Centro de Carreteros sin dar conferencias, lo cual lo sabe por manifestaciones del interesado, quien no le dijo nunca qué ideas profesaban los socios del Centro.

El presidente, el fiscal, los vocales y el defensor de Corominas renuncian á interrogar á D. Daniel Freixa, que se retira.

El testigo Enrique Bel no comparece por estar enfermo, según acredita la certificación facultativa unida á los autos.

Se renuncia á oír á los testigos de descargo Luis Arizo, Antonio Vallés, Rosendo Pich, Carmen Cassajuana y Mariana Merqués.

Amadeo Hortado contestó—después de interrogado por el presidente—que es amigo de Corominas, que sabe que era republicano y que simpatizaba con los franceses *trimandeurs*, defensores del trabajo sin remuneración, y con un grupo de estudiantes de París fundadores del periódico *Sur le Travail*.

Contestando luego á la defensa que le preguntó con qué objeto iba Corominas todos los sábados al café de la Alhambra, dijo que con el de pasar el rato con sus amigos.

A las preguntas del asesor contestó el testigo á quien me refiero diciendo que Corominas asistió dos ó tres veces al Centro de carreteros y que esto lo sabe por referencias.

Añadió que ignora por qué motivo se retiró Corominas del Casino centralista, porque no está al tanto de las interioridades del procesado.

A la pregunta que le hizo el fiscal sobre si llegarían á ser perjuro por favorecer á Corominas del contestó el testigo diciendo

—No lo sería ni por mis padres. La defensa protestó del interrogatorio y pidió que constara la impertinencia de la pregunta, que ponía en tortura al declarante.

A esto la presidencia interrumpió recibiendo las facultades que le concede el artículo 578 del Código, y acto seguido suspendió la sesión para reanudarla después.

Era la una de la tarde. Hasta aquí la nota oficial.

Según mis particulares noticias, á las tres de la tarde se reanuda la sesión, continuando la prueba y varias diligencias, entre las cuales figura una de verdadera importancia contra los acusados.

El presidente mandó llamar á Ascheri, que se presentó risueño y con desenvoltura, y le preguntó algo relacionado con varios procesados que niegan su participación en los hechos.

—Por sus nombres—dijo—no puedo citarlos, pero los conocería.

Entonces, por grupos de siete, comenzaron á desfilar los procesados, que se situaron en la frente á la presidencia.

Barcelona 12.

A todos cuantos se interrogaba negaban, ya haber asistido á las reuniones secretas, ya tomado parte en ningún acto relacionado con el atentado.

La prueba ha dado el resultado que se proponían los jueces.

Ni una vacilación, ni un error desvirtúan las más abrumadoras acusaciones.

La comenzada á practicar al anoecer valiéndose el tribunal del procesado Nogués, supongo será tan explícita como la de Ascheri.

A las once de la noche continuaba el consejo, interrumpido dos veces por espacio de quince minutos y el tiempo preciso para comer.

Supongo que se suspenderá á las doce para reanudar mañana.

Hoy, durante los descansos, Ascheri bromeara y se le acercaban cantando Nogués y Molas.

Los demás procesados no han hecho nada digno de mención, excepto Ripoll, que al pasar cerca de Tressols le dirigió una terrible mirada y algunas frases, á que el aludido contestó con violencia:

—Sí; yo soy el que te prendí. Mirame, mirame.

Desde Vich se ha hecho venir á declarar al teniente de la Guardia civil que mandaba aquella línea.

Durante el consejo y antes de medio día, comenzaron á subir á la fortaleza las familias de los procesados, que los llevan ropa limpia.

Todos ellos se mudaron, excepto los que en aquel momento asistían al acto.

Desde que se ha constituido el consejo no pasan por la plaza de la fortaleza los supuestos anarquistas, sin que pueda precisarse si permanecen encerrados en el departamento primero ó segundo de la zona del puente.

Los que llevaban las ropas, al subir y bajar, formaban un cordón incesante.

Las mujeres, enteradas de lo que ocurría en el castillo, se iban abatiéndose.

Durante los descansos, todos los procesados pasan juntos al departamento llamado dormitorio de artillería, donde fuman, comen y se esparcen un poco.

Los custodia una sección compuesta de treinta individuos de la Guardia civil, que se relevan todos los días al amanecer.

Se recomienda los géneros que expende la casa MONTANER, SINDICATO, 2 á 10, por su bondad y baratura.

Grandes surtidos de novedad para Señora y Caballero.

Especialidad en artículos para el clero.

Café tostado diariamente

Mañana, tarde y por la noche

SERVICIO A DOMICILIO

J. Mulet y Coll-MIÑONAS, 5

EL «LAURADA»

No puede entrar

No sin causa ha preocupado al gobierno el anunciado arribo del vapor filibustero a Valencia.

Semejante viaje entraña una significación que ni al gobierno ni a nadie puede ocultarse.

A menos que el Laurada estuviera mandado por un marino excesivamente caprichoso y grande amigo de las emociones fuertes, no tiene posible explicación el hecho de que visite un puerto español el barco norteamericano empleado hasta ahora y es de creer que de aquí en adelante en facilitar armas y municiones a nuestros enemigos.

Y no tiene explicación porque nunca vienen los buques yankees a proveerse de frutas en Valencia, porque debía suponer el capitán del barco, una vez decidido a interrumpir con tanta oportunidad esa costumbre yankee de no adquirir frutas en España, que en ningún puerto español le venderían por ningún precio producto alguno, pues afortunadamente, como no todos somos unos, todos no somos yankees, porque aun suponiendo que el simpático marino ignorase cuan inútil resultaría su viaje comercial, ya le han anunciado por telégrafo a San Benito de Palermo (santo que quiere decir mucho) que no podría embarcar ni una sola naranja, y además de todo lo expuesto, precisamente por eso, por lo expuesto.

Pues bien; resultando en absoluto incomprensible semejante viaje para los fines del comercio y todavía más irracional como placer de turista, ¿a qué viene el Laurada? ¿Por qué pretende arribar a Valencia?

Para realizar una provocación, para que cuando avance en el puerto español el buque filibustero dando al viento el pabellón norteamericano, venga en los giros y revueltas del flotar de una bandera a parecer que las treinta y tantas estrellas hacen guiños, sonriendo de la prudencia y mansedumbre con que los españoles hemos consentido las infinitas iniquidades de ese pueblo donde todo esto es grande menos el proceder.

Pretende llegar a Valencia para producir un conflicto que han buscado de mil modos, pero que no se deciden a plantear claramente, sin ambages, como lo hacen los que cuentan con bastantes aliados para pelear.

Quieren que teniendo nosotros la razón, parezca la culpa nuestra, y pensando que coincidiría con el mensaje de Cleveland la aparición de Maceo en Jesús del Monte, calcularon que el punto de partida para el rompimiento de hostilidades, en viando a Valencia, el puerto donde es el patriotismo más levantisco, el barco que más se ha significado como favorecedor de los insurrectos, lo hallarían fácilmente en los siempre dudosos relatos de cómo se forma una manifestación, y a qué extremos alcanza.

El valor de nuestros soldados de San Quintín luchando trescientos frente a tres mil, la muerte del audaz Maceo, han desbaratado una parte del plan; la previsión, la energía y la entereza de nuestro gobierno deben impedir el bochornoso espectáculo de que un buque filibustero a cuya tripulación consta que nada puede lograr en un puerto español, llegue a él sin otro objeto que herir nuestro decoro nacional, ya tan excitado por las injusticias yankees.

Barco que trae la significación indicada no debe ni puede entrar en Valencia.

El gobierno está en el caso de ordenar a las autoridades que nieguen la admisión del Laurada.

¿En qué argumentos podrán fundar su reclamación los yankees, siendo a España facilísimo demostrar que el buque en cuestión no podía venir con ningún fin comercial?

Para evitar la provocación evidente y el posible conflicto se le niega la entrada al buque: esto es lo que aconsejan la razón y el decoro.

No es bastante que el vapor no ataque a los muelles, porque entonces la manifestación hostil se haría desde las lanchas; es también ineficaz llevar un crucero de guerra, porque llegado que fuera el momento de la manifestación, podrían los españoles del crucero hacer armas contra los españoles de las lanchas por decir éstos lo mismo precisamente que piensan aquellos?

El único modo de evitar el conflicto salvando la dignidad nacional, es no dar entrada al vapor que ha servido para llevar a los mambises las balas explosivas con que han sido muertos o inutilizados muchos hermanos nuestros.

Las autoridades de Valencia comunicaron al gobierno el temor de que la presencia de este buque en aquellas aguas produzca manifestaciones de protesta, puesto que el solo anuncio de que el Laurada tocara en aquel puerto, ha producido general indignación.

Los telegramas de las citadas autoridades notificaron las conferencias de varios ministros, de las cuales dimos cuenta. También ayer volvieron a conferenciar con el Sr. Cánovas los ministros de la Gobernación, Estado y Marina para ocuparse en el mismo asunto.

El consul de los Estados Unidos en Valencia comunicó a Mr. Taylor sus impresiones respecto al estado de la opinión en Valencia y el ministro de la república norteamericana ha cambiado con nuestro gobierno algunas comunicaciones.

El gobierno ha hecho presente a Mr. Taylor que por su parte procurará hacer respetar los derechos internacionales, pero considera que la presencia del Laurada en un puerto español, no por ser el barco norteamericano, sino por los servicios prestados a los filibusteros cubanos, pudiera ocasionar un conflicto que debe evitarse.

Al mismo tiempo, se ha puesto en conocimiento del ministro de los Estados Unidos que el crucero Maria Teresa está preparado para ir a Valencia.

Mr. Taylor ha agradecido al gobierno sus provisiones, y parece que ha hecho entender al consul en Valencia lo conveniente que sería llamar la atención del capitán del Laurada, sobre lo imprudente que podría ser su viaje.

La prensa valenciana

La Correspondencia de Valencia dice: «No era infundado el rumor que circuló ayer referente a la llegada a nuestro puerto del vapor Laurada. Dicho buque está, efectivamente en Italia y parece que, para completar la carga, telegrafió su capitán al consignatario de esta plaza D. A. R., quien no contestó al despacho. El Laurada se proponía hacer el viaje con bandera inglesa, a fin de buscar impunidad al insulto.»

Segun Las Provincias el capitán del Laurada tenía el proyecto de ir a Castellón; pero allí también se han negado a facilitarle carga, todo lo cual probará a los laborantes que los españoles, cuando de ellos se irate, sienten y piensan de la misma manera.

Otro periódico de aquella capital dice: «Entre los cargadores del muelle reinaba hoy alguna efervescencia, motivada por las noticias circuladas referentes a que iba a venir al puerto de Valencia el vapor Laurada. Alguien ha asegurado en medio del enojo general que en la semana última han sido cargados dos vapores que servirían antes para facilitar pertrechos a los insurrectos.

Los trabajadores parece que han acordado negarse a trabajar a bordo de buques cuya procedencia inspire sospechas de haber servido antes a los filibusteros.»

Salchichón y chorizos nuevos

J. Mulet y Coll.—Mifonas, 5

Morita

Morita era una niña negra, sin casa, sin hogar, sin familia y sin dinero, y hasta casi sin vestidos.

Habíanla recogido los individuos de un pueblo situado cerca de los montes donde moran en la India algunas tribus salvajes; todos los suyos habían sido exterminados por los ingleses y Morita era la única que había sobrevivido a su raza.

Los buenos corazones la favorecían; una vez en una casa, otras en otra, la daban albergue y la alimentaban, destinando también a ella los vestidos de desecho, de casi todas las niñas de su edad. Morita era muy agradecida y colmaba de bendiciones a sus bienhechores; no murmuraba nunca, no se quejaba, y cuando experimentaba alguna contrariedad, levantaba sus ojos a lo alto y exclamaba: «Padre nuestro que estás en los cielos, santificado sea tu nombre», tónica oración que sabía.

Y es que Morita, en su pobreza, guardaba un tesoro de inestimable valor: un alma inmortal, redimida por la sangre preciosísima de todo un Dios; cosa que no sabía, y que nadie se había tomado el trabajo de enseñarla.

A pesar de esto, Aquel sin cuya voluntad no se mueve la hoja del árbol fuerte y cuida de las aves del cielo y de las flores del prado, amaba tiernamente a Morita, y había puesto a su lado, para acompañarla en su peregrinación por la tierra, un ángel custodio, que la conducía por el camino del bien apartándola de la senda del pecado que podía perderla.

Este ángel, celoso por complacer al Señor, hablaba de continuo al oído de Morita un lenguaje lleno de unción, que éste escuchada con el mayor respeto, siendo tan dócil, que llegó a ser el modelo de bondad y de virtud de todo el pueblo y el tipo de perfección que constantemente se presentaba a los niños de su tiempo. «Morita no hubiera hecho eso»; «En tu lugar, Morita hubiera obedecido»; «nunca serás, tan buena como Morita», decían de continuo las madres a sus hijos, sin que la pobre niña sintiera por esto movimiento alguno de vanidad u orgullo; antes por el contrario, creía ser siempre la más mala e imperfecta del lugar.

Antes de salir de la infancia murió Morita, y como había sido tan buena, su ángel custodio obtuvo de Dios el permiso de acompañarla hasta el cielo, y esperar con ella la divina decisión sobre el destino de su alma, en vez de dejarla en los límites de la divina morada, como hacían los demás ángeles custodios.

Fué este día un sábado, día bendito entre todos, por estar consagrado a la Madre de Dios; día en el cual, según una piadosa tradición, los niños que mueren van a aumentar el coro de ángeles consagrados a cantar las grandezas de la Virgen Inmaculada en lo más alto de los cielos.

Muerta Morita, recogióla en sus brazos su ángel custodio, envolviola en su blanca y flotante túnica, y después de desplegar sus alas, se elevó con ella, alto muy alto, en dirección a la celeste mansión. En su camino se encontró con uno de sus compañeros, que conducía a su vez a un hermoso niño blanco y rubio, cuya cabellera caía flotando sobre sus espaldas como un río de oro, y sobre cuya frente, rodeada de un limbo luminoso, destacábase una cruz brillante que ofuscaba la vista; al fijarse en el cuerpo negro de Morita, y no ver la cruz, una gran sorpresa y una tristeza profunda se reflejó en el rostro del celeste mensajero, y con un tono de profundidad exclamó:

Hermano no está bautizada.

Este le respondió:

—Es verdad, pero es sábado y tengo que ir a casa.

Iba a terminar el día, cuando uno y otro llegaron a su divina mansión, a cuyas puertas se agolpaban ya multitud de niños con sus ángeles custodios y sus cruces brillantes sobre la frente oñase allí los armoniosos cantos de las angélicas milicias, en honor de la Madre de Dios, que estaba sentada sobre un trono de mármol en el vestibulo del cielo. Abrió San Pedro y los niños todos se precipitaron en el interior, menos el niño blanco y Morita, que quedaron los últimos; el ángel de aquél le colocó

en el quicio de la puerta, y le dijo: «Marcha»; el de ésta hizo lo mismo, exclamando: «Síguelo!»

El espectáculo que se presentó ante la pobre niña india, era capaz de desvanecer al más sereno; alrededor suyo, todo luz, belleza y esplendor; más allá, lo que nunca se había imaginado; sin embargo, a pesar de su estupor y su desvanecimiento, su humilde obediencia hizo que no vaciase ni un instante; marchó detrás de su compañero y se colocó el último de la larga procesión de niños blancos que se encaminaban lentamente hacia el trono de María, la rendían acatamiento y se colocaban en el lugar que ella los designaba.

De dos en dos iban llegando, doblaban la rodilla y bajaban la cabeza, mientras la virgen los sonreía con una sonrisa que parecía a Morita lo mejor que podía haber en el cielo. Llegó por fin el turno a ésta y a su compañero; el niño blanco, con el rostro radiante de alegría, fresco y sonrosado, ayanzó, arrojándose sobre el último escalón de oro del trono, así con su manecita la falda de la túnica de la Madre de Dios y la besó; siguió Morita con los ojos bajos, temblando, llena de emoción y ansiando disfrutar a su vez de aquella sonrisa que tanto placer le causaba; cogió fuertemente con ambas manos las divinas vestiduras que cesan sobre los pies sagrados y fijó sus ojos en el rostro de la celestial señora.

En vez de la sonrisa que tanto ansiaba, vió Morita dibujarse en el rostro de la Virgen una profunda tristeza y advirtió que sus hermosísimos ojos se levantaban más alto que su trono en ademán de súplica; quiso seguir aquella mirada y quedó desvanecida por el resplandor intenso que deslumbró su vista; salo llegó a sus oídos una música, a cuyos dulces acordes entonaban numerosas jerarquías de ángeles estas palabras: «Santo Santo, Señor Dios de los ejércitos, llenos están los cielos y la tierra de vuestra gloria» De repente, en los ojos de la Virgen brillaron dos lágrimas que después de rodar por sus mejillas cayeron sobre la cabeza de Morita, que al recibirlas sintió como que nacía a una nueva vida un limbo de luz envolvió su cabeza, apareciendo en su estúpido el signo de la redención más brillante que el que brotaba de la frente de los demás niños. Al mismo tiempo el segundo coro de las celestiales milicias contestaba al primero: «Gloria al Padre, Gloria al Hijo, Gloria al Espíritu Santo.

Desde entonces la pobre niña, abandonada al pié del Himalaya, goza de delicias tan inefables y de tan celestiales venturas, que ni la pluma puede describirlas, ni la palabra humana narrarlas.

MARI FERRY.

Palma

—Por causa del mal tiempo ha suspendido su salida para Ibiza y Valencia el vapor correo Lullio.

—Ayer al anochecer entró en nuestro puerto procedente de Sevilla el vapor Cabo Palos, con cargo de hierro y corcho.

—El vapor Cataluña ha fondeado a las diez de esta mañana, procedente de Barcelona, con el correo, 10 pasajeros y varios efectos.

Cosas varias

¡Plancha!

Hace poco ocurrió en un gran baile de Berlin la siguiente escena:

Un coronel se acerca a un subteniente recién salido de la escuela que llevaba sobre el pecho como única condecoración, una gran placa guarnecida de diamantes:

—Decidme, subteniente, ¿qué es lo que lleváis ahí?

—La condecoración de una orden, mi coronel.

—¿Una condecoración de una orden! pero no es prusiana, yo no la conozco.

—Es de una orden inglesa, mi coronel.

—¡Toma, toma! ¿Y quién ha podido daros esa condecoración?

—Mi abuela, mi coronel.

—¡Vuestra abuela! —dijo el coronel soltando la carejada.— ¿Como se llama?

—Su majestad Victoria, reina de Inglaterra— contestó el subteniente, que era el príncipe Alberto de Schleswigs Holstein, mientras que el coronel se eclipsaba todo corrido.

La ciencia en los tribunales

Una pretendida víctima que aseguraba haber perdido el uso del ojo izquierdo, vió descubierta de una manera curiosa su impostura ante un jurado, por el médico de la Compañía de seguros, a la que reclamaba gruesa indemnización.

Escribió el doctor un nombre con tinta verde sobre una tarjeta negra, y haciendo que el demandante se pusiera un par de lentes cuyo cristal izquierdo era blanco, y rojo el derecho, le dijo que descifrara aquellos caracteres, lo cual hizo el demandante con facilidad, y sin darse cuenta de que estaba leyendo con el ojo izquierdo, pues ignoraba que la combinación del rojo y verde produce el color negro y le era imposible ver nada con el ojo derecho.

Los miembros del jurado que entendía en el asunto, hicieron la prueba tapándose el ojo izquierdo, y les fué imposible ver con el derecho nada de lo que se había escrito en la tarjeta.

Gimnasio Balear

dirigido por D. Miguel Muntaner.

Inspector médico D. Juan Munar.

Calle de Veri núm. 5

Telegramas

de los corresponsales de El Liberal

Madrid 16, 2'20 m.

El vapor Laurada ha zarpado de Palermo haciendo rumbo a Gibraltar para provisionarse de carbon; después seguirá el viaje con rumbo a América.

No se han recibido noticias oficiales de Cuba ni de Filipinas, después de las telegrafadas.

Pérez.

Madrid 16, 2'40 m.

El Imparcial ha recibido un telegrama de la Habana, manifestándole haberse observado que va en aumento el alistamiento de voluntarios yankees, dirigiéndose estos a los puertos del Sur, para embarcarse después con rumbo a Cuba a engrosar las filas insurrectas.

Han salido varios cruceros para impedir los desembarcos.

Pérez.

Madrid 16, 3 m.

El Imparcial ha recibido noticias graves de Manila, participándole que en Bulacan aumentan los desórdenes entre los indígenas y que los Jefes de las columnas piden que se les quite a aquellos naturales más notables.

De Bolanc (Bulacan) marcharon partidas para levantarse en armas.

De la capital salieron los voluntarios para defenderse y en el camino los secuestró el cabecilla Pacheco.

Pérez.

Madrid 16, 3'20 m.

Se han recibido noticias de Manila participando que en Cavicao continúan los incendios y el secuestro de propietarios en Calatagan.

También se dice haber sido saqueado el poblado de Bacolar.

Han sido presos los promovedores del motin de Angont.

Nuestras tropas han dispersado una gruesa partida rebelde matando a 120 de los insurrectos.

Pérez.

Ultimas cotizaciones

Proporcionadas por la AGENCIA FUSTER

Valores locales

Table with 2 columns: Value and Price. Includes items like Crédito Balear, Cambio Mallorca, Fomento Agrícola, etc.

Valores públicos

Table with 2 columns: Value and Price. Includes Madrid 15, 4 t, 4 p interior perpétuo, etc.

Table with 2 columns: Value and Price. Includes Barcelona 15, 4 t, 4 p interior, 4 p exterior, etc.

Teatro Principal

COMPANIA FUENTES-CIREA

Función para hoy

en honor del Ejército Español que pelea en Cuba

La Pasiónaria

La Cruz de San Fernando

A las siete y media.

Table with 3 columns: Precios, Decena, Diarios. Lists prices for various seating areas like Palcos proscenios, pases y de primer, etc.

Entrada general 0'75—Al paraiso 0'50

Edición de la tarde

MIERCOLES 16 DICIEMBRE DE 1896

El año de 1897

Confitería Frasquet

Inmenso y variado surtido en toda clase de turrones.
Especialidad en *turrón legítimo de Jijona* y anguilas de Toledo.
Licores de todas clases.

Cinco reales

un litro jerez seco.

Embotellado

6, 7, 8, 10, 12, 14, 17, 20, 24, 28, 30 y 32 reales botella de 3/4 litro.

Ron Bacardi

y otros muchos.

J. Mulet y Coll.—Mifonas, 5

SERVICIO A DOMICILIO

Carta de Manila

El Correo ha recibido una extensa carta de su celoso é ilustrado corresponsal en Manila, de la cual solo publicamos aquellos párrafos que contienen noticias que por su novedad ofrecen interés.

Segun (dicho corresponsal), las enseñanzas que se deducen después de los ataques de Binacayan y Noveleta respecto á los insurrectos de Cavite, son las siguientes:

1.ª Que en aquella parte de Cavite excede de 10.000 el número de rebeldes que se hallan en armas.

2.ª Que están atrincherados y parapetados en posiciones escalonadas, que de pretender tomarlas á pecho descubierta sería á costa de mucha sangre generosa.

3.ª Que disparan con lantacas, falconetes y cañones de los que la marina de guerra empleaba antiguamente para sus desembarcos, y que están armados con fusiles Remington, Freire Brull con balas explosivas, Winchester y toda clase de armas blancas por ellos mismos fabricadas.

4.ª Que para cada hombre que cae fuera de combate, aparecen cinco que se disputan su arma para sustituirlo.

5.ª Que obedecen ordenadamente las instrucciones de sus jefes.

6.ª Que por medio de señales que hacen, con fogatas y globos cautivos, se reconcentran con prontitud admirable en los puntos por donde son atacados.

7.ª Que economizan de tal modo sus municiones, que no disparan hasta que nuestras tropas hallan á 30 metros ó menos de sus trincheras; y

8.ª Que tienen el valor salvaje que da el desprecio absoluto que el indio tiene de la vida. Con un pueblo rebelado contra la autoridad de España y en estas condiciones, ¿en qué forma habrá de batiarse con garantías de fácil y pronto triunfo? Doc tores tiene la Santa Madre Iglesia que sabrán responder á esta pregunta.

Habla el corresponsal:

La situación del país, es exactamente la misma que ya conocen los lectores por la última correspondencia que les he dirigido.

Continúa devastando la mayor parte de los pueblos de Bulacan, la partida de Llanera, y si bien es cierto que aquellos no secundan el movimiento de rebelión, no lo es menos que no ponen nada de su parte para rechazar á los insurrectos, con los cuales fraternizan.

La concentración de tropas en Cavite, pide por una activa persecución de aquellos y quizá por algún tiempo, toda vez que los dos batallones de cazadores que conduce el *Covadonga*, que se halla ya á la vista de este puerto, desembarcarán sin perder tiempo en Cavite, para reforzar las columnas que allí operan y atacar de nuevo á Noveleta por distinto punto, que no sea ocasionado á estériles derramamientos de sangre.

No son tampoco muy satisfactorias las noticias que se reciben hoy de Laguna y Batangas, pues especialmente en la primera de aquellas provincias abrigase fundados temores de que la parte de ella que permanecía leal trata de levantarse en armas, prevaleciendo de las escasas fuerzas que en ella existen, é iguales temores se abrigan respecto de la segunda que se halla en idénticas condiciones.

De pocos días á esta parte nótese una emigración importante de vecinos del arrabal de Tondo, que se supone van á engrosar las filas insurrectas. Las autoridades de esta capital toman las medidas convenientes para evitar la despoblación de aquel populoso y desahogado barrio, y para dirigir la emigración de sus habitantes á las islas de Joló y Paragua.

Para contrarrestar el pesimismo en que se halla inspirada esta correspondencia, me complace en comunicar que en este momento llega á mi noticia que la columna del general Aguirre, después de cuatro horas de combate, se ha apoderado del pueblo de Talisy (Batangas) que ocupen los insurrectos y que es la llave de la laguna de Bombon. Se desconocen detalles de la jornada, que seguramente anticipará el cable.

Comienza el año en viernes y acaba en viernes también. El Carnaval corresponde á los días 28 de Febrero y 1 y 2 de Marzo; el Domingo de Ramos el 11 de Abril; Pascua de Resurrección el 18; la Ascensión el 27 de Mayo; Pentecostés el 6 de Junio y el 13 la Santísima Trinidad. El día del Corpus corresponde al 17 del mismo mes, y los días 18, 19 y 20 es la feria Real de Granada.

El año 1897 de la Era cristiana es el 405 de la toma de la ciudad por los Reyes Católicos; del Pontificado de León XIII, y del reinado de Alfonso XIII el 11.

Es el curso del año el 17; la Epacta XXVI, ciclo solar 2; indicción romana 10, letra dominical C y del Martirologio romano G.

La primavera de 1897 entra el día 20 de Marzo á las ocho y un minuto de la mañana; el verano á las cuatro y ocho minutos de la mañana del 21 de Junio; el Otoño el 22 de Septiembre á las seis y 34 minutos de la tarde y el Invierno á las doce y 37 minutos del día 21 de Diciembre.

Las cuatro épocas corresponden á los días 10, 12 y 13 de Marzo; 9, 11 y 12 de Junio; 16, 17 y 18 de Diciembre.

Se saca ánima el 14 de Febrero; el 2, 20, 21 y 28 de Marzo, el 9, 10, y 21 de Abril y el 10 y 12 de Junio.

Esto es cuanto más de notable ofrece el próximo año.

Palma

—Nuestro muy querido amigo el notable periodista D. Benito Pons y Fábregas ha sido nombrado por unanimidad socio correspondiente de la Real Academia de San Fernando.

Los vastos conocimientos del señor Pons, su amor al estudio, sus aptitudes especialísimas para los trabajos propios de aquella importante corporación, de las cuales tiene ya dadas repetidas pruebas nuestro amigo, son la mejor garantía del acierto con que dicha Academia ha procedido al llenar con el nombre del señor Pons la vacante que á su muerte dejó en ella el sabio publicista D. Jose M.ª Quadrado.

Acepte nuestro aplauso la Real Academia y reciba también el nuevo académico un saludo afectuoso de EL LIBERAL por la merecida distinción de que acaba de ser objeto.

—Se nos asegura por conducto que creemos autorizado, que el día 31 de este mes celebrará una nueva reunión la sociedad *Círculo Mallorquín*.

Adelante... y sea enhorabuena.

—Entre los pasajeros llegados ayer á Palma á bordo del vapor *Unión* figura el distinguido alumno de la Academia general militar D. Tomás Mas sor, hijo de nuestro buen amigo D. Antonio, notario de Artá.

El señor Massot sin embargo del cortísimo tiempo que ha durado su preparación, obtuvo plaza en el último concurso mediante unos notables ejercicios; dando de este modo una prueba más de su ya reconocida laboriosidad y de sus excepcionales talentos.

Saludamos al novel militar y enviamos á su familia nuestra más cumplida enhorabuena.

—Servicios prestados por la guardia civil:

La del puesto de Lluchmayor da cuenta de haber detenido á un sujeto presunto autor de la sustracción de 10½ kilogramos de tártaro de un almacén de aquella villa.

—Se ha declarado un nuevo caso de viruela en la villa de Andraitx y otro en la de Sóller.

Los atacados de la referida enfermedad existentes en la villa de Llubi, siguen un curso satisfactorio.

—A las once y media de la mañana de ayer se efectuó otro sorteo de individuos de tropa, para designar 2 sargentos, 6 cabos y 60 soldados que deben marchar á Filipinas. Solo hubo necesidad de sortear un sargento, pues se presentaron tres voluntarios.

—Se está recomponiendo con terrisco el piso de la calle de Rubí.

—Se está adoquinando de nuevo el piso de uno de los lados de la plaza del Aceite.

Aplaudimos la mejora.

—La confitería de Aulet, establecida en la calle de San Miguel número 5, regala á sus parroquianos un billeteito con un número, cuyo poseedor, al salir premiado aquel, tendrá derecho á un

Ataque y defensa del fuerte de Ramblas.

Media arroba de turrones surtidos y Una caja de dulces.

—Por la Dirección General de Agricultura, Industria y Comercio se ha concedido permiso al Ayuntamiento de Buñola para que pueda abrir un camino en el monte comunal denominada *La Comuna*.

—Víctima de aguda enfermedad ha fallecido la señorita D.ª Emilia Victoria de Barcia, hija del inspector de 1.ª enseñanza.

Enviamos nuestro pésame á los atribulados padres y hermanos de la finada.

—Ya ha sido puesto á flote el brick-*barca An gelita*, embarrancado en el puerto hace algunas semanas.

En breve entrará en el varadero del Mollet donde se le recorrerán sus fondos.

—En una casa de la calle del Matadero se cometió anteanoche un robo, llevándose los ladrones unas sesenta pesetas que hallaron á mano.

—Se ha recibido en esta Audiencia territorial título de proceador de audiencia expedido á favor de D. Antonio Pol y Juan.

—Leemos en varios colegas de Alicante que circulan en aquella plaza billetes del Banco de España falsos; estos son de 25 pesetas, emisión de 1.º Junio 1880 y busto de Goya.

—Nuestro particular amigo D. Manuel Cirer llora la pérdida de su hijo Armando que acaba de subir al cielo.

Dios conceda la resignación necesaria á nuestro amigo y familia para soportar tan honda pena.

—Mañana se celebrará ante la Audiencia provincial la vista de la causa instruida en el juzgado de Manacor sobre lesiones á Francisco Ádrover Bordoy, en Felanitx, y seguida contra Juan Barceló Maymó.

El Ministerio fiscal estará representado por el señor Santa Cruz, pide para el procesado la pena de un año y un día de presidio correccional, accesorias y costas. Defenderá al mismo el abogado don Luis Castellá.

—Con motivo de las próximas Pascuas de Navidad S. E. I. el Obispo ha distribuido entre las Religiosas de esta Diócesis más de seiscientos pesetas de su bolsillo particular, y entre las casas de Beneficencia cinco mil cincuenta pesetas procedentes de los tres quintos de la predicación del Indulto Cuadragesimal correspondiente al año próximo pasado.

—A las siete de esta mañana ha salido del puerto de Marsella con rumbo á esta isla el veloz vapor *Isleño*.

Dicho vapor saldrá el próximo viernes para Barcelona.

—El día 23 del próximo mes de Enero á las doce de la mañana en la Casa Consistorial de esta ciudad se procederá á una pública subasta por pujas á la llana durante el espacio de media hora, para contratar la construcción de una balaustrada, verja y ventanales de hierro para la fachada posterior de la expresada Casa, lindante con el patio, siendo el tipo máximo de la subasta el de 728'36 pesetas.

El proyecto, presupuesto y pliego de condiciones están de manifiesto en la secretaría del ayuntamiento.

—Hasta ayer por la mañana duró la última avenida de la Riera. El torrente Gros hace algunos días que no corre, pero el de Barba, que se alimenta de las aguas sobrantes de la fuente de la Villa, corre aún caudaloso.

—Durante la pasada noche se ha calmado el fuerte viento del N. O. que se dejó sentir durante el día de ayer, levantando gran marejada en nuestro puerto.

—Se ha dispuesto que se saque á pública licitación el servicio de conducir la correspondencia desde Manacor á Capdepera por el tipo de 450 pesetas anuales.

—Anoche se declaró un incendio en una casa del caserío de Son Serra, que en los primeros momentos amenazaba tomar proporciones alarmantes.

Gracias á la intervención de muchas personas pudo sofocarse el incendio.

—En el periódico oficial de esta provincia correspondiente al día de ayer, se publica un real decreto, precedido de su correspondiente preámbulo, en el cual se dispone que los impresores entregarán mensualmente en la Biblioteca Nacional, un ejemplar de toda obra que impriman, litografía, fotograbado, etc. en su establecimiento, sea libro, folleto, mapa, estampa, cartel, anuncio ú hoja volante.

Los impresores que residan en capitales de provincia ó poblaciones en donde haya Biblioteca á cargo del cuerpo facultativo de archiveros bibliotecarios y anticuarios, harán la entrega en ella, con destino á la Nacional y los que residan en pueblos en los cuales no haya Biblioteca de aquella clase entregarán los impresos á los alcaldes con el mismo destino.

Los impresores que dejaren de cumplir lo preceptuado en el expresado real decreto incurrirán en la multa del duplo del precio que tuviese el impreso que no fuere entregado, ó en la de 200 pesetas cuando el libro, mapa, estampa, etc. no haya de ponerse á la venta pública y no tenga, por lo mismo precio señalado.

—A las cinco de esta tarde ha salido para Barcelona el vapor *Bellver*, que por causa del mal tiempo tuvo que suspender ayer su salida.

—En el Teatro Principal se celebrará esta noche una notable función en honor del ejército español que allá en Cuba defiende la integridad de la patria.

Las obras elegidas para esta velada son el drama en tres actos de Leopoldo Cano *La Pasionaria* y la pieza en uno, nueva en Palma, *La Cruz de San Fernando*.

—En el «Boletín Oficial» de la provincia, número 4665, correspondiente al martes último se publican:

Distribución de fondos provinciales.

Subasta de obras en la Casa Consistorial de Palma.

Acuerdos tomados por los Ayuntamientos de dicha ciudad y de Andraitx y por la Junta Municipal de esta última villa.

Exposición del reparto de consumos del pueblo de Santa Eugenia y del padron de la prestación personal del de Santa Margarita.

Aviso judicial á las personas á quienes pueda perjudicar la solicitada inscripción del dominio de una finca, situada en el término de Sóller, á nombre de D. Andrés Rubert y Lladó.

Venta de muebles embargados.

Otra de una caza sita en Palma, calle de la Vidriera.

Otra de mitad indivisa de una casa situada en el caserío del «Pla de na Teza», término municipal de Marratxi.

Aviso judicial á los Sres. Shilmerk y Thibaudier, D. Ramón Regordosa y Soldevilla á la Sociedad mercantil colectiva Hijos de José Vidal y Ribas, acreedores hipotecarios sobre ciertas fincas embargadas.

Sentencias del juzgado del partido de Manacor declarando extinguidos unos gravámenes hipotecarios impuestos á favor de D. José Fabregues San-

tander y doña Catalina Compañy y doña María Francisca Cozar, sobre las fincas «Els Bassons» y «La Torre».

Venta de dos fincas en Ibiza.

Emplazamiento á Pablo y Antonio Oliver y Romaguera, interezados en una demanda de pobreza.

Requisitoria para la busca del recluta Arnaldo Bisquerria Pons, sumariado por falta de incorporación á filas.

Convocatoria á exámenes de oposición para cubrir diez plazas de Terceros Maquinistas de la Armada.

En la sección de la «Gaceta» se inserta un real decreto disponiendo que los impresores entreguen mensualmente en la Biblioteca Nacional un ejemplar de toda obra que impriman, litografía, fotograbado, etc., en su establecimiento, sea libro, folleto, mapa, estampa, cartel, anuncio ú hoja volante.

En la Catedral

En la santa Iglesia Catedral se han celebrado hoy los divinos oficios que el Ayuntamiento de Palma acordó costear en celebración del triunfo obtenido por la columna Cirujada sobre las huestes de Maceo en el glorioso combate de Punta Brava.

Han asistido al acto: una representación del cabildo municipal, compuesta del alcalde y de los concejales señores Losada, Planas, Fuster (D. J. y D. F.) Pifia y Esteve y presidida por el Gobernador civil; el presidente de la Exma. Diputación provincial á quien acompañaban los diputados señores Alcover, Rius, Sampol, Puigdorffia, Barceló, Estela, Marqués y Aguiló; el Delegado y el Interventor de Hacienda con varios de los empleados á sus órdenes, el secretario de este gobierno de provincia; el Excmo. Sr. Capitán general, el gobernador militar, el comandante de Marina, comisiones numerosas de todos los cuerpos del ejército y de la armada que tienen representación en esta plaza, y muchos particulares.

Actuó de celebrante el M. I. Sr. D. José Oliver, arcediano de la santa Iglesia.

Después del oficio, cantóse por un nutrido coro el magnífico Te Deum del inmortal Tortell; y terminado éste, S. E. I. dió la bendición episcopal á la numerosa concurrencia que asistió á tan magestuosa como patriótica solemnidad.

Nobles iniciativas

La «Junta de protección al soldado», que no ceja en su filantrópica tarea de aliviar en lo posible la suerte de todos esos mallorquines que regresan de Cuba ó de Filipinas después de haber vertido allí su sangre en defensa del honor nacional, ha concebido el pensamiento de dedicar á sus favorecidos residentes en esta isla un modesto agnaldado con motivo de las próximas pascuas de Navidad.

Con tan plausible objeto, los señores que forman dicha Junta saldrán el día próximo para recoger en las tiendas y en los comercios de Palma los donativos que deposite en sus manos la pública caridad.

Sabemos también que una comisión del seno de la propia Junta tiene en estudio el modo de realizar una tómbola, cuyo producto, caso de llevarse á feliz término la idea aceptada ya en principio, se destinará á engrosar los fondos dedicados al socorro de nuestros paisanos que vuelvan enfermos ó heridos de la guerra.

Cualquiera de los antedichos propósitos merecerá seguramente el aplauso del pueblo mallorquín.

Lo que importa—y esto sucederá también—es que el éxito corresponda á los esfuerzos de sus iniciadores y que Palma dé una prueba más de sus nobilísimos sentimientos, acudiendo al auxilio de esos seres á quienes ampara con singular abnegación la «Junta protectora del soldado».

El viernes diez y ocho del actual á las 3 y media de la tarde con sujeción á las condiciones que obran en poder del arrendatario D. Jaime Clar domiciliado en la calle de los Olmos, número 142, resubastará el servicio de bebidas de la Plaza de Toros de esta ciudad, durante el año 1897.

Telegramas

A la hora de cerrar este número no hemos recibido ninguno para la edición de la tarde.

Salinas de Ibiza

En el sorteo verificado día siete del actual ante el Notario D. José Alcover de las veinte y cuatro obligaciones hipotecarias serie B que deben ser amortizadas en primero de Enero próximo, resultó corresponder la amortización á los que llevan los números 1325, 1212, 200, 711, 1326, 1088, 1701, 1409, 1612, 1693, 1003, 1903, 1577, 1404, 122, 1085, 1142, 160, 718, 1139, 643, 224, 1875 y 1238.

Lo que se anuncia para que los tenedores de dichas láminas se sirvan presentarlas para su cobro en la Administración de esta Sociedad á tenor de lo prevenido en la escritura de emisión.

Palma 11 Diciembre de 1896.—Por las Salinas de Ibiza.—El vocal de turno, Manuel Guasp.

Sección religiosa

SANTO DE MAÑANA

San Franco carmelita

CUARENTA HORAS

Mañana jueves.—Empezarán en San Juan dedicadas á la Inmaculada Concepción.

CORTE DE MARIA

En el Sesorro á la Virgen de los Desamparados.

Empapeladores

Grandes existencias de papel para empapelar habitaciones, á precios económicos, en la calle de Palacio, núm. 4, frente la Diputación Provincial.

ESTOMAGO ARTIFICIAL

Los vómitos, acedías, ardores, inapetencia, pesadez, agua de boca, bilis y dolores de estómago, cistitis y espaldas, etc., desaparecen al siguiente día de usar el

(3 polvos del Dr. KUNTZ), conteniendo en breves días las dispepsias, gastralgias y catarras gástricos, como si diéramos la certificación millonaria de curados acreditados. **CAJA 750.** Moreno Miquel, Arenal, 2. MADRID. Centro de Especialidades, Sábila de las Flores, 4, BARCELONA, y principales farmacias y droguerías del mundo.

Depósitos en Palma: Farmacias de Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera y J. Sureda Lliteras, calle de Brossa.

La Harina lacteada Nestlé está recomendada desde hace mas de 25 años por las PRIMERAS AUTORIDADES MÉDICAS de TODOS LOS PAISES. Es el alimento mas generalizado y mas apreciado para los niños y los enfermos.

15 diplomas de honor **HARINA LACTEADA NESTLÉ** 18 medallas de ORO



La Harina lacteada Nestlé contiene la mejor leche de los Alpes Suizos.

La Harina lacteada Nestlé es de muy fácil digestión.

La Harina lacteada Nestlé evita los vómitos y diarrea.

La Harina lacteada Nestlé facilita el destete y la dentición.

La Harina lacteada Nestlé la toman con gusto los niños.

La Harina lacteada Nestlé es de una preparación fácil y rápida.

La Harina lacteada Nestlé reemplaza ventajosamente la leche materna cuando esta es deficiente.

La Harina lacteada Nestlé es sobre todo de un gran valor durante los calores del verano cuando los niños son acometidos de enfermedades intestinales.

De venta en las Farmacias, Droguerías y Ultramarinos

Para pedidos dirigirse a la señora Viuda de Rafael Romero de Jerez de la Frontera, único agente en toda España.

Al público

Para la confección de **Turrone caseros** la casa **J. Mulet y Coll** hará la mouturación **Gratis** á sus parroquianos y gratis también á toda persona que sin ser parroquiano compre por valor de **Cinco pesetas**

Línea de Vapores Transatlánticos

DE **Milillos, Izquierdo y C.**

Vapor directo de Palma á las Antillas y Méjico.

Servicio fijo

Para Canarias, Puerto-Rico, Mayagüez, Ponce, Habana y Matanzas saldrá de este puerto el 30 del actual el magnífico y grandioso vapor de acero de 6200 toneladas clasificado en 100 A I + del Lloyd

Conde Wifredo

Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos. Se suplica á los señores cargadores se sirvan dar aviso de la carga que hayan de embarcar.

Para más informes dirigirse á los señores Martínez y Planas, Representantes de la Compañía en Palma.

Nota.—El 30 de Enero saldrá el **Martin Saenz**. El tipo de flete será el mismo que rija en Barcelona para los vapores de esta compañía.

LIVERPOOL y MADRID

MAQUINAS y CALDERAS DAVEY, PAXMAN & CO. COLCHESTER

AVAPOR

NEVILLE

11 PLAZA DE PALACIO BARCELONA

ESPECIALIDAD para Centrales de Electricidad

CALDERAS TUBULARES a uniones metálicas

Ferro-carriles de Mallorca

Ramal de Santa María á Manacor

El día 19 del actual, á las doce de la mañana, tendrá lugar en esta Dirección (Oficinas de la estación de Palma) la subasta de varias construcciones que han de levantarse en la estación de Felanitx.

Para tomar parte en la subasta, que se adjudicará al mejor postor, se hará un depósito provisional en metálico en la Caja de la Compañía, de quinientas pesetas, que será devuelto á los licitadores á quienes no resulte adjudicada, tan pronto como haya terminado el acto.

El adjudicatario estará obligado á sustituir el depósito provisional por otro definitivo por la cantidad de 1250 pesetas efectivas en metálico ó en efectos de la Deuda pública. Estos efectos se admitirán por un 90 por ciento de su valor efectivo regulado por la cotización oficial del día anterior al en que se efectúe el depósito.

Si no se hiciera el depósito definitivo dentro de los ocho días siguientes al de la subasta, perderá el adjudicatario el depósito provisional, que quedará á favor de la Compañía, quedando esta libre de todo compromiso.

Las proposiciones se presentarán en pliegos cerrados acompañados de la cédula personal del licitante y del depósito provisional, admitiéndose en esta Dirección desde esta fecha todos los días laborables, á las horas hábiles de oficina, hasta el día señalado para la subasta inclusiva.

Las proposiciones se redactarán con arreglo al modelo adjunto y no podrán exceder del importe del presupuesto.

En caso de presentarse dos ó más proposiciones iguales que resultaren las más ventajosas, se abrirá una licitación verbal entre sus autores durante diez minutos.

Si la Comisión de la Junta Administrativa de esta Compañía, que ha de intervenir en la subasta, tuviese motivos bastantes, á su juicio, para sospechar que los licitadores se hubiesen puesto de acuerdo para perjudicar los intereses que representa, podrá suspender dicha subasta devolviendo dentro la media hora siguiente los depósitos provinciales á los licitadores, los cuales no tendrán derecho á reclamación alguna.

Desde esta fecha quedan expuestos al público los días laborables desde las diez de la mañana á las dos de la tarde, los planos, pliego de condiciones y presupuesto porque ha de regirse la contrata y ejecución de las obras.

Palma 4 de Diciembre de 1896.—Por la Compañía de los Ferro-carriles de Mallorca, El Director General, Guillermo Moragues.

LA PROVIDENCIA COLMADO

de **Vicente Pomar**

Son de primera calidad y garantidos los géneros que se venden en este establecimiento.

LAMPISTERÍA "LA FAROLA VERDE,"

30—BROSSA—30

Mechero incandescente «Electro» más barato que ninguno.

Perfumería española y extranjera á precios nunca vistos.

Batería de cocina, se regala.

Toda clase de objetos en cristalería y porcelana á precios de fábrica.

Estufas y kapis con su correspondiente servicio y servicios sueltos.

La casa más económica de Palma

30—BROSSA—30

El Consultor de París

Año VII

(Sucursal en los 20 distritos de la capital)

Cinco pesetas trimestre

Con derecho á CONSULTA Y REPRESENTACIÓN EN PARÍS, para toda clase de asuntos y encargos, durante el tiempo del abono.

DIRECCIÓN

11, Rue de la Verrerie, 11, Paris

Se necesitan representantes en toda España.

Escribir acompañado sesenta céntimos en sellos para la contestación.

Modelo de proposición

D. N. N., enterado del anuncio publicado por la Compañía de los Ferro-carriles de Mallorca sacando á subasta varias construcciones que han de levantarse en la estación de Felanitx y enterado de los planos, pliego de condiciones y presupuesto, me comprometo á tomar á mi cargo dichas obras, por la cantidad de (aquí el importe en letras y en pesetas).

Fecha y firma del proponente.

TURRONES

El turroneiro de Jijona, Francisco Garcia, con su abundante y variado surtido de turrone, Jijona, Alicante, Yema, Nieve, Imperial, Especial (nueva elaboración de este año), Negro y Avellana.

Peladillas de Alcoy, id. Garrapiñadas, Piñones, Anís, Cascas de Valencia, Masapan de Toledo, Pastel de Gloria, Patatas de Malaga, Calabazate, etc., etc.

No lo olviden sus numerosos parroquianos y el público en general. Francisco Garcia está este año en el sitio de costumbre, calle de Jaime II, núm. 3, frente casa «Singer».

Nota.—También participa Francisco Garcia á sus numerosos parroquianos, que según costumbre de otros años ha abierto otra tienda en la calle de Celon, número 34, donde se encara trará la misma calidad, variedad y economía en sus géneros sin competencia.

Venta de una casa situada

en el caserío de Cas Enegistas Pont d'Inca calle de la Legislación formando esquina con la calle de la Paz, compuesta de planta baja y piso con cuatro cuartos dormitorios, dos salas, cocina, dos terrados, cuadra, cochera y jardín con cisterna. Infórmase el Procurador D. Gabriel Marimon, Cta. Barbara, 11.

COMENTARIOS A LA LEY DE CAZA

por el abogado **Don Gabriel Castellá**

Segunda edición corregida y concordada con las últimas disposiciones del Gobierno y fallos del Tribunal Supremo.

Se vende al precio de una peseta en la calle de Palacio núm. 4, frente la Diputación Provincial.

ANUNCIOS MORTUORIOS

Tarifa de precios para los periódicos *La Almudaina, Heraldo de Baleares, La Ultima Hora* y *EL LIBERAL PALMESANO*.

Tamaño corriente en 1.ª página.	15'00
Idem, idem, en 2.ª ó 3.ª	10'00
Idem, idem, en 4.ª	6'00

Tamaños mayores á proporción.

ADVERTENCIAS

Los suscriptores disfrutaran un 20 por 100 de descuento por cada uno de los periódicos á que estén suscritos.

Los anuncios se admitirán á todas horas en las imprentas de los citados periódicos y en el Centro de Anuncios de los señores M. Capó y Compañía.

GRAN FABRICA DE NAIPES

DE **Sucesores de Sebastian Cemas y Ricart**

Representantes con depósito para Baleares **M. Capó y C.ª - Luz, 21**

Etiquetas

para toda clase de vinos y licores y en tantos colores como se pidan, las imprimen, litografiadas y tipo-litografiadas, en la imprenta de este periódico.

Prontitud, perfección y economía

100.000 duros

para colocar sobre hipotecas.—Informes: Centro Anuncios, Luz, 21.

DIETARIO

Agenda de bufete

1897

Contiene numerosas noticias interesantes para las familias, el santoral, asientos para la ropa á lavandera, reducciones de pesos y medidas, itinerarios de correos y ferrocarriles, tarifas de unos y otros, nomenclatura de las calles y plazas de Palma, colegios de abogados, notarios y procuradores, cónsules, médicos y veterinarios, farmacias, sociedades y establecimientos públicos, corporaciones, un registro de vencimientos de letras, etc.

PRECIOS

Una página por día, con elegante encuadernación en tela y dorados al fuego. 3'00 ptas

Media página por día, encuadernado como el anterior. 2'50

Edición económica 1'50

Se vende en la calle de Palacio, núm. 4, frente la Diputación Provincial.

Libros de lance

En la librería de Rotger, se venden los siguientes á precios baratísimos:

Dos tomos del Quijote, encuadernación de lujo.

Las Supersticiones de la Humanidad, obra con magníficos cromos por José Coroleu.

Cinco tomos, Diccionario etimológico de la lengua española por Roque Barja.

Dos tomos, Diccionario Mallorquín Castellano Latín por Amengual.

Historia General de Alemania, por Ortiz de la Puebla.

Los animales pintados por sí mismo por Felu y Codina.

Diccionario geográfico de España por P. Vidal.

Cuatro tomos Geografía universal, representando las razas humanas por Malte-Brun.

Tres tomos La Civilización, desde los tiempos más remotos hasta nuestros días por Pelegrin Casabó y Pagés.

Los fueros de Cataluña por José Coroleu.

Cuatro tomos La Revolución Religiosa por Emilio Castelar.

Dos tomos Historias por Eugenio Garcia Ruiz.

Tolémace y otras muchas novelas.

Prontitud, Economía y Perfección

Fábrica de Sellos de caucho

GARANTIZADOS

Única en las Baleares

Calle de Palacio núm. 4, frente la Diputación

PRECIOS DESCONOCIDOS

Especialidad en etiquetas de relieve engomadas para farmacia, á tres pesetas millar las de uso común.

Inap. de B. Rotger